

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

#### **5.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil dan pembahasan yang telah diuraikan pada bab sebelumnya, maka dalam penelitian tentang Pemberdayaan Kelompok Tani Sumber Pangan Di Desa Kebonsari Kecamatan Candi Kabupaten Sidoarjo, penulis dapat mengambil sebuah kesimpulan.

1. Untuk Bina Manusia yang berkaitan dengan Pengembangan Kapasitas Individu dengan sasaran kajian Kapasitas kepribadian berupa Bimbingan Teknis dan Penyuluhan tentang Peningkatan Sumber Daya Manusia dan Perubahan Perilaku yang dilakukan oleh Dinas Pangan dan Pertanian Kabupaten Sidoarjo bersama Balai Penyuluh Pertanian Kecamatan Candi. Sementara itu Pengembangan Kapasitas Individu dengan sasaran kajian Kapasitas Di Dunia Kerja berupa Pembangunan Gapura Kampung Bebek oleh Pemerintah Kabupaten Sidoarjo untuk mempopulerkan produk dari para peternak bebek dan Insentif Bebek untuk meningkatkan produktivitas kerja dari peternak bebek. Karena Pengembangan Kapasitas Individu dengan sasaran kajian Kapasitas kepribadian, dan Kapasitas Di Dunia Kerja telah dilakukan maka berkaitan dengan masalah tentang Pemberdayaan Kelompok Tani Sumber Pangan Di Desa Kebonsari Kecamatan Candi Kabupaten Sidoarjo khususnya fokus Bina Manusia dengan parameter Pengembangan Kapasitas Individu sudah terselenggara dengan baik.

2. Untuk Bina Manusia yang berkaitan dengan Pengembangan Kapasitas Entitas/Kelembagaan dengan sasaran kajian Pengelolaan organisasi dapat dibuktikan dengan adanya program pembinaan terhadap pengurus untuk mengawasi dan memberikan motivasi kepada pedagang dan pengolah untuk menjaga kualitas dan mutu dari produk yang membawa nama Kelompok Tani Sumber Pangan Desa Kebonsari. Sementara itu sasaran kajian Pengembangan Mutu Sumberdaya dapat dibuktikan dengan adanya bimbingan teknik tentang pemasaran dan manajemen pengelolaan telah dilakukan maka berkaitan dengan masalah tentang Pemberdayaan Kelompok Tani Sumber Pangan Di Desa Kebonsari Kecamatan Candi Kabupaten Sidoarjo khususnya fokus Bina Manusia dengan parameter Pengembangan Kapasitas Entitas/Kelembagaan sudah terselenggara dengan baik oleh Balai Penyuluh Pertanian Kecamatan Candi.
3. Untuk Bina Usaha dengan sasaran kajian Manajemen Produksi Dan Operasi telah dilaksanakan oleh Dinas Pangan dan Pertanian bersama Balai Penyuluh Pertanian Kecamatan Candi kepada Kelompok Tani Sumber Pangan Desa Kebonsari melalui pemberian SOP, bantuan alat produksi dan juga terkait dengan manajemen pengelolaan keuangan, serta untuk pemasaran telah dilakukan maka berkaitan dengan masalah tentang Pemberdayaan Kelompok Tani Sumber Pangan Di Desa Kebonsari Kecamatan Candi Kabupaten Sidoarjo khususnya fokus Bina Usaha dengan parameter Manajemen Produksi Dan Operasi sudah terselenggara namun belum optimal. Dikarenakan keterbatasan Sumber Daya Manusianya

menjadi faktor yang membuat kegiatan tersebut belum terlaksana secara optimal.

4. Untuk Bina Usaha dengan sasaran kajian Penelitian dan Pengembangan sebagian besar yang melaksanakan adalah kalangan civitas akademis. Untuk itu berkaitan dengan masalah tentang Pemberdayaan Kelompok Tani Sumber Pangan Di Desa Kebonsari Kecamatan Candi Kabupaten Sidoarjo khususnya fokus Bina Usaha dengan parameter Program Penelitian dan Pengembangan sudah terselenggara namun belum optimal. Dikarenakan belum adanya peran serta dari Pemerintah Kabupaten Sidoarjo dalam Penelitian dan Pengembangan dan juga sebagian besar pelaksanaan Penelitian dan Pengembangan dilakukan oleh kalangan akademis menjadi faktor yang membuat kegiatan tersebut belum terlaksana secara optimal.
5. Untuk Bina Usaha dengan sasaran kajian Pengembangan Sarana dan Prasarana Pendukung. Dapat diketahui bahwa Program Pengembangan Sarana dan Prasarana Pendukung untuk Kelompok Tani Sumber Pangan di Desa Kebonsari telah dilaksanakan oleh Dinas Pangan dan Pertanian bersama Balai Penyuluh Pertanian Kecamatan Candi kepada Kelompok Tani Sumber Pangan Desa Kebonsari melalui adanya sarana produksi, bantuan keuangan ini sudah masuk dari awal untuk pengembangan usaha. Sarana dan Prasarana kemarin berupa mesin oven, mesin asap, mesin penghancur batu bata, sarana pemotongan lengkap dan juga bantuan pengadaan bebek telah dilakukan maka berkaitan dengan masalah tentang Pemberdayaan Kelompok Tani Sumber Pangan Di Desa Kebonsari

Kecamatan Candi Kabupaten Sidoarjo khususnya fokus Bina Usaha dengan parameter Pengembangan Sarana Dan Prasarana Pendukung sudah terselenggara dengan baik oleh Dinas Pangan dan Pertanian bersama Balai Penyuluh Pertanian Kecamatan Candi.

## **5.2 Saran**

Sesuai hasil penelitian di lapangan mengenai Pemberdayaan Kelompok Tani Sumber Pangan Di Desa Kebonsari Kecamatan Candi Kabupaten Sidoarjo penulis memberikan beberapa saran yang diharapkan dapat menjadi alternatif dalam membantu memecahkan masalah ataupun menyempurnakan program Pemberdayaan Kelompok Tani Sumber Pangan Di Desa Kebonsari Kecamatan Candi Kabupaten Sidoarjo pada masa yang akan datang, antara lain:.

1. Untuk Bina Manusia dengan sasaran kajian Pengembangan Kapasitas Individu yang sudah terlaksana dengan baik setidaknya kegiatan dalam peningkatan Sumber Daya Manusia melalui bimbingan teknis maupun penyuluhan untuk intensif dilaksanakan agar Sumber Daya Manusia yang berbagai macam karakternya untuk senantiasa mampu untuk menjadi lebih baik atau meningkatkan kemampuannya.
2. Untuk Bina Manusia dengan sasaran kajian Pengembangan Kapasitas Entitas/Kelembagaan Kelompok Tani Sumber Pangan yang sudah terlaksana dengan baik perlu ditingkatkan lagi komunikasi terhadap Pengurus Kelompok Tani Sumber Pangan agar dinamika yang ada didalam kelompok dapat teratasi dengan cepat.

3. Untuk Bina Usaha dengan sasaran kajian Manajemen Produksi dan Operasi sebaiknya dilakukan pelatihan dalam pengoperasian alat tersebut atau memberikan informasinya dengan bahasa yang mudah dipahami agar masalah keterbatasan Sumber Daya Manusia cepat teratasi.
4. Untuk Bina Usaha dengan sasaran kajian Penelitian dan Pengembangan sebaiknya perlu adanya kajian riset dari pihak pemerintah Kabupaten Sidoarjo yang mampu memberikan manfaat terhadap peternak bebek Kelompok Tani Sumber Pangan
5. Untuk Bina Usaha dengan sasaran kajian Pengembangan Sarana dan Prasarana Pendukung yang sudah terlaksana dengan baik sebaiknya dipertahankan agar kegiatan produksi terus berjalan dengan baik.